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Sin obrasno hay agua 
Tras la aprobación de la Ley del Trasvase
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2018 ha sido un año de 
idas y venidas, reuniones, 
concentraciones, frustraciones, 
desencuentros y, al fin, de alegrías. 
Con la aprobación en el Boletín 
Oficial del Estado (BOE) de la Ley 
del Trasvase al Condado el pasado 
mes de noviembre, vemos algo de 
luz al final del túnel.

Llevamos trabajando para la 
llegada de estos 15 hm3 al 
Condado muchos años, reunidos 

en la Plataforma en Defensa de los 
Regadíos del Condado desde 2012, 
pero es de justicia ir más atrás, al 
año 2008, con la aprobación en 
el Consejo de Ministros de los 
primeros hectómetros cúbicos 
superficiales para el Condado. 
E incluso más atrás, porque 
cuando nació el germen de esta 
comunidad de regantes en 1993, 
nuestra aspiración ya era poder 
dotar a nuestros comuneros de 
agua superficial. 

Pero no crean que nuestro 
trabajo en la lucha por el agua ha 
terminado. Sin obras no tenemos 
trasvase. Por ello, desde el día 
siguiente de la votación en el 
Senado de esta ley ya luchábamos 
para que el presupuesto necesario 
no se demore en llegar y, con él, el 
agua.

Para ello, necesitamos el consenso 
de todas las comunidades de 
regantes de la provincia de Huelva; 
de las empresas que gestionan 

el agua para uso doméstico (en 
Huelva, Giahsa y Aguas de Huelva); 
de las industrias de Huelva... porque 
todos, no sólo los agricultores, se 
beneficiarán de este trasvase. 

El desdoble del túnel de San 
Silvestre es necesario para que 
pase más agua, pero también  
más balsas, más tuberías, etc. 
para conformar un mapa de los 
regadíos histórico desde Moguer 
hasta Almonte. 

Por eso, a 2019 le pedimos seguir 
siendo ejemplo de unión y voluntad, 
como la que demostramos incluso 
en momentos menos buenos. Y 
seguir caminando, que sigamos 
estando en la mirada de los 
diferentes grupos políticos que 
tienen poder de decisión, para que 
tanto la tierra como el agua dejen 
de ser piedras en el camino para 
los agricultores. Quiero aprovechar 
estas líneas para agradeceros a 
todos vuestro apoyo. ¡Os seguimos 
necesitando! Feliz 2019 a todos.

Ángel Gorostidi Pérez-Ventana
Presidente de la Comunidad 
de Regantes El Fresno
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La nueva comunidad de regantes recibe las concesiones de 
agua para casi 200 explotaciones y 500 hectáreas 
La nueva Comunidad de Regantes “El Fresno 
Guadalquivir” ha recibido en la Subdelegación del 
Gobierno en Huelva las concesiones de agua superficial 
para casi 200 explotaciones de Moguer, Lucena del 
Puerto y Bonares, procedentes de la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir (CHG).

El presidente de la Comunidad de 
Regantes El Fresno, Ángel Gorostidi, 
ha destacado que se regarán unas 200 
explotaciones y 496 hectáreas, con 
un volumen total de 2,6 millones de 
metros cúbicos de agua.

Por su parte, el presidente de la 
Plataforma, Cristóbal Picón, ha 
recordado que este agua llega después 
de muchos días de incertidumbre, ya 
que los agricultores se llevaron más 
de 20 días sin agua, unos regantes de 
los que ha destacado “su paciencia, 
que han confiado en la Plataforma y 
en El Fresno”. En este sentido, Picón 
ha explicado que este proceso para 

conseguir el agua se inicia en el año 2008, con la 
aprobación del primer trasvase de 4,99 hm3 y “son 
diez años los que hemos tardado en conseguir agua 
y seguridad jurídica para esta zona de la provincia de 
Huelva”.

El Fresno Guadalquivir ya es una realidad que gestiona el agua 
de la CHG en el Condado de Huelva

Diez meses han pasado desde que la asamblea general 
extraordinaria de la Comunidad de Regantes El Fresno 
aprobó por unanimidad el nacimiento de una nueva 
comunidad de regantes hasta que ésta ha recibido el 
agua que ya gestiona. 

El Fresno Guadalquivir nació para atender a los 
comuneros a los que el agua superficial les llegaría 
desde la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir 
(CHG), ante la incompatibilidad de que El Fresno 
pudiera gestionar a la vez las concesiones del Tinto, 
Odiel y Piedras  y las del Guadalquivir.  Según ha 
explicado el presidente de la Comunidad de Regantes 
El Fresno, Ángel Gorostidi, “El Fresno no puede regar 
en la demarcación del Tinto, Odiel y Piedras y en la del 
Guadalquivir. Por ello, se aprobó ceder las solicitudes 
efectuadas a la CHG a esta nueva comunidad de 
regantes”. La nueva comunidad de regantes está 
presidida por Cristóbal Picón. 

Para poder recibir el agua, amparados por la Plataforma 
en Defensa de los Regadíos del Condado y la Comunidad 
de Regantes El Fresno, los comuneros afectados 
protagonizaron unos meses de verano de protestas 
y reivindicaciones en las que solicitaba al ministerio 
el agua para poder empezar la campaña agrícola con 

garantías. 

Asamblea en la que se dijo sí al nacimiento de El Fresno Guadalquivir   Foto de grupo del día que se firmaron las concesiones de agua 

Concentración ante la Subdelegación del Gobierno  
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Estudió Administración y trabajó de 
administrativa en una oficina, en un 
hotel... pero el campo siempre ha sido 
para ella un imán, al que ha vuelto y en 
el que decidió quedarse. Lo califica de 
“fascinante” y se le ilumina la mirada 
cuando cuenta cuál es su día a día en su 
finca moguereña. 

Su generación, asegura, es “la bisagra”, 
por haber conocido el trabajo tradicional 
en el campo y el actual, que apuesta por 
la innovación. 

Rosa Mª Hernández
Agricultora 
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¿Viene de una familia ya “fresera”?
Pertenecemos a una familia que ha tenido campo 
desde siempre. Antes, en Moguer se trabajaba la viña, el 
melocotón... unos frutos que fueron desplazados por la 
fresa. Apostamos por ella y nos unimos a Cuna de Platero 
cuando se creó. La economía cambia y el agricultor se va 
adaptando a lo que va viniendo.

¿Cuál es su tarea en la empresa?
Hago un poquito de todo. El trabajo en el campo empieza 
para mí en agosto, ya casi enlazamos una campaña con 
otra. Puedo estar instalando, montando los micros, arcos, 
etc. y en plena campaña estoy dedicada a pesar la fruta. 
Pero puedo hacer de todo en la finca, un trabajo que 
no se ve, porque cuando hablamos de la fresa se piensa 
siempre en la recogida, pero tiene mucho detrás. 

¿Qué significa el trabajo en el campo para usted?
El campo es un mundo fascinante. Me gusta mucho ver 
la evolución del campo, cuando empezamos en agosto 
la finca está vacía, vamos montando las mangueras, 
los micros, regamos, preparamos la tierra, alomamos, 
ponemos las patas, los arcos, los plásticos... esa evolución 
es lo que más me gusta. Empezar con nada y ver cómo 
poco a poco tienes ya la producción de frutos rojos. 

Trabaja en el campo, realiza todas sus tareas, ¿ha 
sentido alguna vez un trato diferente por ser mujer?
Todas las mujeres están cualificadas para hacer todo tipo 
de trabajos. Puede costarte más o menos, porque todos 
no tenemos la misma fuerza, pero, en mi caso, considero 
que si no tengo la fuerza para realizar algo, tengo maña. 
Si lo haces, lo consigues. Conducir el tractor no se me da 
tan bien como otras tareas, pero lo hago. 

Hay muchas fincas que las llevan mujeres y lo hacen 
estupendamente, porque teniendo ganas podemos 
hacerlo todo. 

¿Cuándo empezarán a llegar los primeros frutos?
Trabajamos con la variedad San Andrea, que es temprana, 
así que en noviembre ya tenemos las primeras. La 
frambuesa la plantamos en agosto y es de doble floración, 
empezándose a recolectar los primeros frutos a finales de 
diciembre y comienzos de enero, según la meteorología.  

¿Es el consumidor cada vez más consciente de las 
propiedades saludables de los frutos rojos?
Cada vez miramos más qué comemos para cuidarnos 
más. Las propiedades de los frutos rojos son un aliciente 
más para comprarlos, porque nos ayudan a sentirnos 

bien. Quizá la fresa se compre más por ser la más 
conocida y en el caso de frambuesa, mora y arándanos, 
sus propiedades son un aliciente para la compra. 

¿Qué os aporta trabajar con una cooperativa como 
Cuna de Platero?
La unión hace la fuerza. Estar con Cuna de Platero nos 
abre muchísimas puertas, al ser una empresa grande, 
conocida, que tiene detrás décadas de trabajo. Cuenta 
con grandes profesionales a su servicio en todas las 
áreas. Si mi empresa, que es pequeñita, tuviera que 
hacer todo lo que nos ofrece Cuna de Platero desde 
cero, no seríamos capaces de llegar. 

En Cuna de Platero todos somos uno. Todos aportamos 
algo: el campo, el almacén, la directiva... todo el 
conjunto suma y es bueno. 
 
¿Esa unión que se da en una cooperativa existe en 
todo el sector?
Todo el sector agrario debería estar unido, eso nos daría 
fuerza. No hablo en ventas, sino en aportar ideas que 
beneficien al sector. Puedo tener una idea muy buena que 
si la comparto, quizá 
podamos mejorarla 
y usarla todos en 
beneficio del sector. 
Si compartimos y 
no vamos poniendo 
zancadillas, sería la 
perfección. 

¿Ha cambiado 
mucho la forma en 
que veía trabajar a 
su padre a como se 
realiza actualmente?
La evolución ha sido tremenda. Yo recuerdo a mi padre 
con un caballo arando la tierra y hoy tenemos un tractor. 
Hemos dejado la viña y empezado con la fresa, primero, 
con arquillos chicos y, después, grandes. 

Esa evolución la hemos visto también en la cooperativa, 
que antes tenía sólo una línea de pesado y ahora tenemos 
24 líneas. La innovación ha llegado para quedarse al 
campo y al almacén. 

En el riego, por ejemplo, gracias a las nuevas tecnologías 
hemos pasado de regar con el motor a tener una app 
en el móvil en la que indicamos dónde queremos regar. 
Debemos seguir avanzando y nunca parar de evolucionar. 

“Hemos pasado de regar con un motor a tener una 
app en el móvil que nos indica cuándo y cómo regar”

“La unión hace 
la fuerza y 
estar en Cuna 
de Platero nos 
abre muchísimas 
puertas”
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Después de muchos años de duro trabajo, desde 
reuniones, asambleas, manifestaciones, concentraciones, 
etc. la Ley del Trasvase al Condado veía la luz el pasado 
21 de noviembre gracias a los votos de PSOE, PP y 
Ciudadanos en el Senado. De los 229 votos emitidos, 196 
fueron favorables; 17, negativos; y 16, abstenciones. 

La Comunidad de Regantes El Fresno ha aplaudido esta 
aprobación en el Senado de la Ley de Trasvase al Condado, 
ratificando la Proposición de Ley emitida por el Congreso 
de los Diputados hace apenas algunas semanas, y ahora 
espera que el agua llegue “lo más rápido posible”. 

Para el presidente de la Comunidad, Ángel Gorostidi,  
“cerramos 2018 con dos buenas noticias, las concesiones 

de agua superficial para 
casi 500 hectáreas que 
eran beneficiarias del 
trasvase de 4,99 hm3 y, 
ahora, con los ansiados 
15 hm3 para la superficie 
restante”. 

Con este agua, tal y como 
ha explicado, “no sólo 
aseguramos el riego para 
el 100 % de la superficie 
reconocida como de 
regadío de Moguer, 
Lucena del Puerto, 
Bonares, Rociana del 

Condado y Almonte, sino que aportamos sostenibilidad 
al entorno, apostando por el agua superficial y cerrando 
todos los pozos”. 

Los regantes esperan ahora que “se doten de presupuesto 
para poder ejecutar las obras que necesitamos para que 
el agua llegue al Condado, entre las que se encuentra el 
desdoble del túnel de San Silvestre”. 

Sobre la transferencia de 15 hm3, el presidente ha asegurado 
que ha sido el proyecto “del consenso de los tres grupos 
políticos mayoritarios, de PSOE, PP y Ciudadanos, que han 
sabido recoger el testigo de las demandas históricas” del 
Condado, luchadas desde hace años por la Plataforma. 

 Una de las manifestaciones del Condado para conseguir el trasvase 

La Ley del Trasvase al Condado ya es una realidad

La Comunidad de Regantes El Fresno ha solicitado, una 
vez se ha aprobado la ley que hará posible el trasvase de 
15 hm3 al Condado, la unión de todas las comunidades 
de regantes de la provincia de Huelva, un total de 11, para 
ejecutar las infraestructuras necesarias para ponerlo en 
marcha. 

Según ha explicado el presidente de El Fresno, Ángel 
Gorostidi, todas las comunidades de regantes de la 
provincia “necesitan agilizar el desdoble del túnel de San 
Silvestre, una infraestructura que nos permite a todas 
contar con agua para el regadío”. Además, tal y como 
ha indicado, “si quieren crecer, ofrecer más agua a sus 
comuneros, necesitamos esa obra”.

Al consenso de las once comunidades de regantes de 
Huelva se debe unir el de las empresas que hacen posible el 
suministro de agua para el consumo humano y la industria 
onubense, ya que son –agricultores, consumo humano e 
industria– los tres beneficiados del trasvase aprobado.

“Debemos volver a dar ejemplo de unidad y beneficio 
común”, ha expuesto Gorostidi, que aboga por “reclamar 
las obras necesarias para consolidar el trasvase, como 

el desdoble del túnel de San Silvestre, que actualmente 
actúa como embudo y no permite que circule más caudal 
de agua hacia ninguna comunidad de regantes de la 
provincia”.

Para la Comunidad de Regantes, la reciente aprobación de 
la transferencia al Condado traerá “tranquilidad, sosiego y 
seguridad a toda la comarca”. Para llegar a este logro han 
sido necesarias cuatro manifestaciones (dos en Huelva y 
dos en Sevilla), una tractorada, concentraciones frente a 
la Subdelegación del Gobierno, en Doñana, una veintena 
de reuniones en las consejerías en Sevilla, otras tantas 
en los ministerios, la Confederación Hidrográfica del 
Guadalquivir, los ayuntamientos, etc. “Una gran cantidad 
de actos, reuniones, asambleas, etc., en las que El Fresno 
ha estado presente, siendo piedra angular de la Plataforma 
en Defensa de los Regadíos del Condado”.

Es primordial, según ha indicado Gorostidi, “que esa 
unidad continúe en la provincia para que el agua llegue 
hasta las fincas de los agricultores” y, por ello, ha instado 
a “todas las partes implicadas a sentarse para acelerar la 
llegada de las infraestructuras. Sin infraestructuras el agua 
no nos llega”, apunta.

Necesitamos la unión de todos los que usarán el agua

El proyecto del consenso de los grupos políticos mayoritarios
La Ley del Trasvase al Condado ha sido el proyecto del 
consenso de los tres grupos políticos mayoritarios en 
Andalucía: PSOE, PP y C’s. Con los tres, el Condado 
ha mantenido contacto directo, explicándoles la 
importancia y urgencia de hacer llegar el agua a esta 
zona. De hecho, en los últimos meses, la sede de la 
Comunidad de Regantes ha recibido a los líderes de 
estos partidos, que han mostrado su apoyo público al 

trasvase. Un apoyo 
que se materializó 
más tarde en las 
votaciones en 
el Parlamento 
de Andalucía, el 
Congreso de los 
Diputados y el 
Senado.

Los agricultores 
se reunieron con el PSOE andaluz, encabezado por el 
entonces consejero de Medio Ambiente y Ordenación 
del Territorio, José Fiscal, quien mostró el apoyo del 
ejecutivo andaluz a la llegada del agua. 

Por otro lado, el 
presidente del PP 
andaluz y actual 
presidente de la 
Junta de Andalucía, 
Juan Manuel 
Moreno Bonilla, 
lanzó en El Fresno 
la propuesta de 
poner en marcha 
una comisión de trabajo con todas las fuerzas políticas 
para agilizar y solucionar los problemas de agua. 

El líder de C´s-Andalucía, Juan Marín, aseguró en una 
reunión de trabajo en El Fresno que trabajaría para que el 
Condado siguiera 
siendo zona de 
generación de 
riqueza y apego. 
“Esperamos que 
esté resuelto 
en 2018”, dijo 
entonces. 

Seis años de lucha en la Plataforma de los Regadíos
Desde la primera rueda de prensa de la Plataforma 
en Defensa de los Regadios del Condado han pasado 
más de seis años. En esa comparecencia pública 
en esta Comunidad de Regantes, los que eran 
entonces los alcaldes de los municipios del Condado 
afectados por la falta de agua, organizaciones como 
Freshuelva, Asaja, agricultores, etc. anunciaban 
movilizaciones para exigir el inicio de las obras del 
proyecto de “Modernización y Consolidación de los 
Regadíos del Condado”, que habría de traer el agua 
superficial.

La manifestación, celebrada en Huelva capital, la 
primera de cuatro que ha organizado esta Plataforma, 
fue multitudinaria y reunió en la calle a más de 20.000 
personas. La última, citó en las calles onubenses a 
más de 30.000 personas solicitando “Agua Ya”.  Primera asamblea de la Plataforma, en julio de 2012 
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Nace una plataforma de 
comunidades de regantes 
onubenses que luchará por las 
infraestructuras del trasvase
Tras la aprobación de la Ley del Trasvase al Condado 
ha nacido una Plataforma que reúne a todas las 
comunidades de regantes de la provincia, así como a la 
Plataforma en Defensa de los Regadíos del Condado, 
para luchar por las infraestructuras necesarias para 
hacer llegar el agua a las explotaciones agrícolas. 

La principal, según ha explicado el presidente de la 
Comunidad de Regantes El Fresno, Ángel Gorostidi, es 
el desdoble del túnel de San Silvestre. “Necesitamos 
que se dote de asignación presupuestaria y que se 
pueda licitar en el menor plazo de tiempo posible”.

Esta infraestructura, construida hace 50 años 
“para una realidad muy diferente a la actual, se 
ha convertido hoy día en el cuello de botella del 
Sistema Andévalo-Chanza-Piedras-Los Machos, del 
que depende la riqueza provincial generada no sólo 
por los regadíos, sino por pilares tan básicos de su 
economía y bienestar como la industria química, el 
turismo o el propio uso poblacional”.

Estos trabajos, según han calculado los regantes, 
necesitan una dotación de 60 millones de euros. 
Ahora, comenzarán una ronda de reuniones con las 
diferentes fuerzas políticas para concienciar a todos 
sobre su importancia y que el agua no tarde en llegar 
tras la aprobación del trasvase.  

Ampliamos el “telecontrol” 
en la Comunidad para 
optimizar el uso del agua

El “telecontrol” permite que desde la sede de la 
Comunidad de Regantes El Fresno, en Moguer, se 
pueda controlar en cualquier momento la apertura 
o cierre de válvula, así como llevar un control más 
exhaustivo y a tiempo real del caudal de agua que 
utiliza cada comunero. 

Ahora, tras haberse ampliado hace algunos meses 
a los contadores de la zona de Arroyo Don Gil, en 
Moguer, El Fresno ampliará el uso de esta tecnologías 
en zonas que aún no lo tienen. “El telecontrol nos 
evita tener que realizar mediciones en el campo, 
directamente en los contadores y realizamos la lectura 
de forma automática, conociendo qué está ocurriendo 
casi a tiempo real”, ha explicado el presidente de la 
Comunidad de Regantes El Fresno, Ángel Gorostidi. 

Actualmente, en El Fresno compagina ambos sistemas 
de medición, el tradicional de medición en el campo 
y el de telecontrol. “Ambas mediciones se comparan 
para ver los posibles márgenes de error entre ambas 
y mejorarlas”.

El telecontrol permite abrir o cerrar el riego cuando 
sea necesario, analizar las tendencias de riego de 
los comuneros, entre otros datos, permitiendo a la 
comunidad adaptar el calendario de riego y repartir 
los caudales. 

Este sistema de control informático de los contadores 
de riego permite utilizar de forma aún más sostenible 
el uso del agua por parte de los agricultores. Ya 
está implantado en Lucena del Puerto y Bonares, 
recientemente se amplió a Arroyo Don Gil.

Reunión de las diferentes comunidades en El Fresno 

Telecontrol ubicado en la Comunidad de Regantes 



12 | ENTREVISTAMOS A... ENTREVISTAMOS A... | 13

“La agricultura ha sido capaz de darle 
estabilidad económica y social a Doñana”
¿Qué ingredientes deben sumarse para que partidos 
de diferente color, como PSOE, PP y Ciudadanos, 
se pongan de acuerdo para apoyar un tema tan 
importante como los regadíos del Condado?
Hay una gran razón política y democrática: el consenso 
es el que hace posible las grandes leyes. No ha habido 
ninguna gran norma en este país que no tenga el 
consenso de las fuerzas políticas principales. Este es un 
tema de Estado, y por eso ha ido al propio Congreso de 
los Diputados, y ha contado con ese consenso.

Eso es muy válido para el futuro porque da estabilidad, 
seguridad y tranquilidad jurídica a los regantes en 
Doñana. Estamos en un entorno que es Patrimonio de 
la Humanidad y sin humanidad no tiene sentido. La 
gente que vive en Doñana debe poder vivir de Doñana. 
La comarca tiene indicadores que nos demuestran que 
hemos sido capaces –frente a proyectos desorbitados 
desde el punto de vista urbanístico– de optar por el 
equilibrio.

La agricultura ha sido capaz de darle estabilidad 
económica y social a Doñana y eso es muy importante. 

¿Tienen Doñana y los frutos rojos una simbiosis 
especial? 
Sin duda. Hemos descubierto en Doñana una variedad 
de frutos. Doñana tiene bondades únicas y la agricultura 
es uno de sus grandes valores. Faltaba un elemento para 
cerrar el círculo, lo que yo llamo “la sangre de Doñana”: 
el agua.

¿Se ha sido consciente siempre fuera de Huelva de la 
importancia de que el agua superficial llegue a esta 
comarca?
Hay que hacer mucha pedagogía. Hay muchas personas 
fuera de Huelva que piensan que Doñana es como el que 
viene a un parque temático y te van a enseñar, por un lado, 
el lince, por otro, el águila imperial, etc. No. Doñana es un 
espacio vivo donde además habitan miles de personas 
que no sólo viven aquí sino que quieren trabajar aquí. 
Hay que hacer una explicación clara de la transfusión 
de la que hablamos, que está cargada de sentido, de 
explicaciones sociales, medioambientales y económicas. 

Yo lamento que hayamos perdido 7 u 8 años en lograr 
esta Ley. La primera parte del trasvase, de 4,99 hm3, se 

aprueba en un Consejo de Ministros hace más de diez 
años. Y desde entonces hemos pasado más de 300 
Consejos de Ministros. 

¿Qué trae intrínseca este agua?
Viene a resolver un problema medioambiental de mucho 
calado y esta ley viene a dar garantía medioambiental. 

En Doñana, todos venimos realizando un ejercicio 
importante de responsabilidad. Primero, con la 
ordenación, y, segundo, con el Plan de la Corona Norte 
de Doñana, aportando seguridad jurídica al sector.

Este agua va a apaciguar el alarmismo, callar muchísimas 
voces críticas. Pocos espacios naturales hay en el mundo 
tan vigilados, tan controlados, como Doñana. Y nos 
sentimos orgullosos de que sea así, ya que de todas las 
misiones, la etiqueta de Patrimonio de la Humanidad no 
la hemos perdido, porque la salud ecológica de Doñana 
no ha empeorado. Estamos en un territorio muy frágil 
que tenemos que seguir cuidando.

¿Qué papel cree que tienen 
estos frutos rojos en la 
fortaleza económica de 
Huelva? 
El sector agroalimentario 
tiene una enorme fuerza 
en la provincia de Huelva, 
una provincia con una 
diversificación extraordinaria. 
Huelva es rica en industria, 
minería, turismo... lo que nos 
hace no estar constreñidos 
sólo a una actividad. En zonas 
tradicionalmente marineras, 
como Lepe o Almonte, esa 
potencialidad se reconvirtió a 
la actividad agrícola cuando 
hubo que abandonar la pesca.

¿Qué papel ha tenido El Fresno en todo este proceso? 
Habéis sido un ejemplo de cómo la unión hace la 
fuerza. Muchísimos pequeños y medianos comuneros, 
unidos por un objetivo común. Y a veces no es fácil 
poner a todo el mundo de acuerdo y El Fresno lo ha 
conseguido. 

“Este 
agua va a 
apaciguar el 
arlarmismo 
y callar 
muchísimas 
voces 
críticas 
alrededor de 
Doñana”

Asegura que la aprobación de la Ley del Trasvase es, 
para él, un logro muy personal, y paralelo a su carrera 
política, ya que entra en el Parlamento de Andalucía en 
el año 2008, cuando se aprueba el trasvase de 4,99 hm3 
y ya conoce la cartografía del Plan de la Corona. Como 
consejero de Medio Ambiente asistió a la aprobación 
de ese primer trasvase y, ahora, preside la Comisión 
de Transición Ecológica del Congreso de los Diputados. 
Una “aventura” de diez años en los que ha acompañado 
al sector agrícola desde diferentes puestos de 
responsabilidad, “con el mismo compromiso y satisfacción 
con el deber cumplido”, asegura. 

José Juan Díaz Trillo 
Presidente de la Comisión de Transición 
Ecológica en el Congreso
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Un grupo de agricultores y técnicos franceses visita El Fresno 
para conocer cómo distribuimos el agua entre los comuneros

La Comunidad de Regantes El Fresno ha mostrado 
a agricultores y técnicos de hortalizas franceses su 
apuesta por el riego sostenible en el Condado de 
Huelva. El grupo, formado por unas 10 personas, 
ha visitado las instalaciones de la Comunidad de 
Regantes para conocer de primera mano cuáles son 
sus infraestructuras, que hacen posible el riego de 
cultivos de frutos rojos en el Condado de Huelva. 

La técnica de la Comunidad de Regantes, Raquel 
Mora, acompañada por el ingeniero agrónomo 
Sébastien Guéry, explicó a los asistentes “cómo 
hacemos llegar el agua a nuestros comuneros”, 
proveniente ésta de concesiones de agua tanto de 
la Junta de Andalucía como de la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir (CHG) Este recurso 
circula por 210 kilómetros de tuberías por los 
municipios de Moguer, Lucena del Puerto y Bonares.

Uno de los aspectos más destacados del ciclo del 
agua “se encuentra al final, cuando el agricultor hace 
un uso sostenible de este recurso, beneficiando así 
al entorno medioambiental”. Cada finca, según ha 
expuesto Mora, dispone de un caudalímetro que 
permite controlar el m3 de agua que se suministra a 
cada agricultor.

Grupo de agricultores y técnicos franceses visitando Hidroguadiana 

El Fresno dona a Cruz Roja Moguer un ordenador portátil para 
el desempeño de tareas administrativas y de gestión
La Comunidad de Regantes El Fresno ha hecho posible 
que Cruz Roja Moguer pueda comprar el ordenador 
portátil que necesitaba para el desempeño de las tareas 
administrativas y de gestión de la ONG.

El presidente de la Comunidad, Ángel Gorostidi, ha 
resaltado que tras recibir la petición de ayuda por parte 
de Cruz Roja Moguer “decidimos aportar la totalidad 
del importe necesario para la compra del ordenador”, 
un cheque que ya ha sido entregado por El Fresno a 
la asociación. Con él, según ha explicado la técnica de 
la asamblea local de Cruz Roja Moguer, Raquel Blanco, 
“se mejora la calidad en la gestión de los proyectos que 
Cruz Roja viene desarrollando en el municipio”.

Cruz Roja Moguer está ubicado en la plaza Nuestra 
Señora de la Soledad, para atender a colectivos 
vulnerables de nuestro municipio, cubriendo las 
necesidades de personas dependientes o a los colectivos 
de personas mayores. 

El Fresno ha habilitado un fondo para, en la medida de lo 
posible, atender las necesidades –sociales, económicas, 
etc.– de su entorno más cercano, generando así 
bienestar en su comunidad.

 Gorostidi entrega a Raquel Blanco el valor del ordenador 

 Raquel Mora y Sébastien Guéry, mostrando la ubicación  
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Loles López
Secretaria general del PP-A
Natural de Valverde del Camino 
(Huelva), Loles conoce bien el Condado 
y la realidad e importancia del sector 
de los frutos rojos para una provincia 
como la onubense. Son, según indica ella 
misma, “marca España”. 

¿Cómo ha vivido el proceso de aprobación de la Ley 
del Trasvase al Condado?
La demanda de agua es histórica y fue el gobierno popular 
quien abrió la llave del agua en 2011 cuando hizo el primer 
trasvase al Condado, de 4,99 hm3. Pero se quedaba corto y 
necesitábamos un segundo.

Ese segundo trasvase ya lo empezó a gestionar estando 
en el Gobierno de Mariano Rajoy y el presidente en 
Huelva, Manuel Andrés González, subió a reuniones con el 
Ministerio.  Pero lo importante de este segundo trasvase no 
somos los políticos, los protagonistas son los agricultores, 
que han sido los que han hecho posible que la ley salga 
adelante.
 
¿Qué se vivió en el Senado ese día?
Fue emocionante ver a los agricultores allí y comprobar 
esa alegría, la que se produce cuando los políticos 
materializamos un trabajo que ellos llevaban pidiendo 
tanto tiempo.

Me sentí, primero, agradecida a ellos por el trabajo que 
habían hecho, y, después, contenta, porque eso es lo 
que tiene que hacer un político: facilitar la vida a las 
personas.nY en este caso en concreto, hablamos de 
cientos de agricultores que cultivan un producto que 
es “Marca España” y que genera muchos puestos de 
trabajo.

Ahora, me preocupan los presupuestos. La ley que 
hemos aprobado sin obras para materializar la llegada 
del agua no es nada.

Los agricultores han destacado esta unión entre los 
tres partidos. ¿Cómo valora este consenso?
Lo que ha ocurrido es lo que tenemos que hacer los 
políticos, independientemente de la ideología de cada 
uno. Debemos hablar, dialogar y llegar a acuerdos, 
sobre todo, cuando hablamos de temas esenciales 
para la agricultura onubense, porque está en juego la 
generación de empleo en esta provincia.

¿Ha sido difícil hacer ver la importancia del recurso 
hídrico para el entorno?
No. Por parte de mi grupo, no. Los compañeros del 

Congreso han tenido claro desde el primer momento 
que era una ley importante, una demanda histórica. 
Todos eran conocedores de la importancia que tiene. 
 
¿Ha llegado a dudar alguna vez que el proyecto 
llegara a ver la luz?
Ya tenemos experiencia en eso. La ley del primer 
trasvase la guardó el Gobierno en un cajón y nunca 
hizo las obras. Eso se queda en la retina. Sin obras, da 
igual la ley. En el Congreso creía que íbamos a llegar 
a acuerdos pero me sorprenderon las enmiendas a la 
ley. Lo importante es que al final salió.

¿Se entienden las críticas y negativas de otros 
partidos a este trasvase?
Yo se lo dije a otros grupos minoritarios muy claro. 
Primero, que tienen un desconocimiento absoluto de 
la realidad de la agricultura en Huelva. Los primeros 
que defienden y protegen Doñana son los agricultores. 
Y, segundo, cuando 
bajen del coche oficial 
y se sienten con los 
agricultores, hombres 
y mujeres valientes, 
que trabajan a diario 
y generan empleo, 
después, tendrían 
algo de conocimiento 
para hablar de ellos.  

¿Qué pasos van a dar 
para acelerar esos 
presupuestos para 
las obras del trasvase?
Los pasos que tenemos vía parlamentaria, Congreso de 
los Diputados y Senado, las enmiendas.

¿Se entiende el Condado sin frutos Rojos?
En absoluto. Son “Marca España”, el 80 % del PIB de 
esta comarca, que no se entiende sin su agricultura y 
sus frutos rojos. Quien no quiera verlo, está muy alejado 
de la realidad, no conoce esta tierra, el trabajo de los 
agricultores, el sustento de muchísimas familias, que 
hace grande la marca Huelva. Los frutos rojos dan a la 
provincia una promoción positiva tremenda.

“Los protagonistas de la Ley del Trasvase son 
los agricultores del Condado”

“Los frutos 
rojos dan a la 
provincia de 
Huelva una 
promoción 
positiva 
tremenda”
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El Fresno aprueba un presupuesto de 3,3 millones

La Comunidad de Regantes El Fresno ha aprobado 
su presupuesto de gastos para el próximo ejercicio, 
un montante de 3,3 millones de euros, una cantidad 
similar a la de 2018.

Este ha sido uno de los puntos de la junta general 
celebrada el pasado mes de noviembre y que 
aprobó cambios en su junta de Gobierno. 

Estos cambios se produjeron por la incompatibilidad 
de cargos con El Fresno tras el nacimiento de 
la nueva Comunidad de Regantes El Fresno 
Guadalquivir. 

El Fresno deja de tener vocales en los sectores 
Lucena y Bonares, unos cargos que se aglutinan en 
la figura del “vocal Guadalquivir”, representado por 
el agricultor Antonio Tirado. Los suplentes en estas 
vocalías también desaparecen y se ha nombrado 
suplente a Manuel José Muñoz. 

El presidente de la Comunidad de Regantes El Fresno, 
Ángel Gorostidi, ha expuesto a los comuneros que 
“la llegada de los 15 hm3 de agua superficial es uno 
de los grandes hitos para el Condado”.

La sede de la Comunidad de Regantes El Fresno 
acogió la junta general del El Fresno Guadalquivir, 
que aprobó una previsión de gastos para 2019 de 

1,1 millones de euros, 
teniendo como fuente 
de ingresos sólo el 
precio del agua a sus 
usuarios.

Esta junta general 
aprobó también la 
nueva designación de 
cargos de la junta de 
Gobierno de El Fresno 
Guadalquivir, pasando 
a ser su presidente 
Cristóbal Picón y su 
vicepresidente, Antonio 
Ramos. 

En el año 2015, los 
comuneros de El Fresno decidieron, por unanimidad, 
comenzar a crear una nueva comunidad de regantes 
que sería la encargada de gestionar las concesiones 
de agua del Guadalquivir, ante la imposibilidad 
de que El Fresno pudiera gestionar agua de dos 
orígenes: Tinto, Odiel y Piedras y Guadalquivir. 

En los próximos meses se iniciará el proceso de 
creación de una comunidad general de regantes, 
a la que podrían sumarse en el futuro otras 
comunidades de regantes del Condado de Huelva. 

  Junta general de la Comunidad de Regantes El Fresno y El Fresno Guadalquivir  

El Fresno Guadalquivir echa 
a andar con una previsión de 
gastos de 1,1 millones 

El Fresno y 
El Fresno 
Guadalquivir 
comenzarán 
los trámites 
para unirse 
en una 
comunidad 
general

Ejecutaremos una obra para 
duplicar un sector de riego en 
Montemayor-Pino Corona
La Comunidad de Regantes El Fresno ejecutará una 
obra que tiene como objetivo duplicar un sector de 
riego en la zona de Montemayor-Pino Corona, en el 
término municipal de Moguer. 

Tal y como ha explicado el presidente de la 
Comunidad, Ángel Gorostidi, “estos trabajos tendrán 
como objetivo mejorar el servicio que prestamos 
en esa zona” y, como ocurre con todos los trabajos 
que se ejecutan en la Comunidad de Regantes, “se 
realizará el próximo verano, coincidiendo con el fin 
de la campaña de la fresa”, cultivo mayoritario de los 
comuneros, para entorpecer lo menos posible a la 
actividad de los agricultores, que necesitan el agua 
para regar.

Esta obra se suma a otras que anteriormente 
han venido a consolidar el regadío en la zona de 
actuación de esta comunidad de regantes, en las que 
apostamos por incluir nuevas tuberías para dotar de 
mayor caudal de agua, garantía y calidad el suministro 
de riego. 

 Obras anteriores de la Comunidad de Regantes 

 Asistentes a las juntas de El Fresno y El Fresno Guadalquivir 



 Obra Impulsión de El Fresno. Montemayor, 2008 
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La Comunidad de Regantes El Fresno: 
la apuesta de agricultores valientes 
La sequía y la falta de recursos hídricos, que obligó a abandonar cultivos, llevó a un grupo de unos siete 
agricultores a dar un paso al frente y empezar a poner las piezas de lo que hoy es una comunidad de 
regantes fuerte y en crecimiento.
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“En el año 1993 nos tachaban como a Juan 
Ramón Jiménez, de locos”. La locura de un grupo 
de agricultores valientes fue el germen de la actual 
Comunidad de Regantes El Fresno (1993-2018) que 
ha celebrado sus 25 años de historia. Echamos la vista 
atrás para recordar sus primeros pasos, sus sinsabores 
y victorias de la mano de la persona que ha estado al 
frente de ella desde su nacimiento, Ángel Gorostidi. 

“La Comunidad de Regantes nace como consecuencia 
de una sequía muy preocupante, con la que perdemos 
el 30 % de los 
cultivos de Moguer, 
que tuvieron que 
abandonarse por la 
falta de agua”. Lejos 
de quedarse sentados, 
lamentándose por la 
situación, “un grupo 
de agricultores, unos 
siete, hablamos con 
el Ayuntamiento de 
Moguer para que nos 
apoyara y ayudara a ir 
a buscar agua donde 
había”. Ese lugar no 
era otro que, según 
explica Gorostidi, “la 
cruz del término 
entre Moguer y 
Palos, los depósitos 
de Valdemaría”. 

Esos depósitos 
funcionaban para 
dotar de agua de 
uso doméstico a 

Moguer y a otras poblaciones cercanas. De las 24 
horas del día, los depósitos de Valdemaría estaban 
en funcionamiento un total de 18 horas al día, en 
verano, y 12, en invierno. “Los agricultores podíamos 
aprovechar los bombeos de agua de seis horas al día, 
en verano, y 12 horas diarias, en invierno”. Ese fue 
el primer logro de la actual Comunidad de Regantes 
El Fresno.

Para aprovechar estos bombeos para el riego, 
“construimos una balsa de unos 18.000 m3 de agua, una 
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“La Comunidad ha aportado 
muchísimo al Condado. 

Hemos dotado de seguridad 
jurídica a una zona 

conflictiva, dado tranquilidad 
al agricultor y una calidad de 

agua impresionante”.

Ángel Gorostidi 
Presidente de la Comunidad de 

Regantes El Fresno

“Desde el Ayuntamiento he 
tenido el honor de apoyar a 

la Comunidad de Regantes El 
Fresno en la posibilidad de la 
llegada del agua superficial a 
nuestro municipio, con todos 
los beneficios y ventajas que 
ello conlleva. Felicidades”. 

David Vivas 
Alcalde de Lucena del Puerto

balsa relativamente pequeña para las infraestructuras 
que tenemos hoy”, rememora el presidente de la 
Comunidad de Regantes, que recalca que el fin de 
esta balsa era “almacenar las horas de agua que no se 
usaban para consumo doméstico”. 

Pronto, la Comunidad fue poniendo en marcha su 
red de distribución de agua, la que hoy es la más 
importante del Condado. Entre esos primeros trabajos 

estuvo “la creación de una estación de bombeo que 
llevaba el agua directamente hasta Montemayor, a 
una primera balsa que teníamos allí. Desde ahí, según 
las necesidades, desde esas dos balsas iniciamos un 
proceso de distribución del agua, con una red de 
tuberías muy pequeñita, hacia la zona de El Fresno”. 
Por eso, aclara Gorostidi, “la Comunidad de Regantes 
se llama así”. Estos trabajos le permitieron regar sus 
primeras 300-400 hectáreas de frutos rojos. 

“Felicitar a la Comunidad de 
Regantes El Fresno por los 25 
años llevando agua, futuro y 
progreso a los campos de la 

comarca”.

Manuel Andrés González
Presidente del PP en Huelva

“25 años de trabajo bien 
hecho en beneficio de la 
agricultura del Condado 
hacen de (la Comunidad 
de regantes) El Fresno un 

referente en la gestión de los 
intereses de nuestra provincia. 

Felicidades”.

Ignacio Caraballo 
Presidente de la Diputación de 

Huelva

“Es un referente dentro de 
la agricultura y el regadío 

de Huelva. Es un honor 
trabajar junto a ellos en su 
lucha diaria por unos riegos 
sostenibles para los frutos 

rojos, motor primordial de la 
economía del Condado”. 

Gustavo Cuéllar 
Alcalde de Moguer

“Lucha constante por el agua 
de riego, siempre con respeto 

al medio ambiente y en 
defensa de los agricultores 

del Condado. Comunidad de 
Regantes El Fresno, muchas 
felicidades por estos 25 años 

de andadura”.

Juan Antonio García 
Alcalde de Bonares

 Inauguración sede El Fresno. Diciembre 2007 

 Plano originario de la red de distribución por el término. Año 1998 
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Primeras ampliaciones 
de la Comunidad.
“Desde nuestro nacimiento hasta hoy hemos estado 
constantemente realizando obras de mejora, con el 
objetivo de seguir estando en la vanguardia y ofrecer 
el mejor servicio”, apunta Gorostidi, que recuerda que 
tras esas primeras hectáreas regadas por El Fresno se 
fueron iniciando nuevas infraestructuras. “Giahsa hizo 
la Estación de Tratamiento de Agua entre Palos de la 

Frontera y Mazagón 
y se abandonaron 
los depósitos de 
Valdemaría, por 
lo que pudimos ir 
cogiendo mayor 
cantidad de agua 
para el regadío”. 
El Anillo Hídrico, 
proyecto incluido en 
el Plan Hidrológico 
Nacional y activado 
en el año 2004, 
permitió garantizar 
el suministro de agua 
superficial para los 
usuarios de Huelva 
capital, municipios de 
la zona, la industria y 
7.000 hectáreas de 
regadío del entorno. 
Con una inversión 
de 43,7 millones 
de euros, “el Anillo 

Hídrico aumentó considerablemente la cantidad 
de agua que podíamos usar, una cantidad que ha 
ido aumentando hasta llegar al día de hoy, cuando 
tenemos una capacidad de transporte de unos 3.000 
litros/segundo hacia las balsas de Montemayor”. 

Entre las primeras acciones de la Comunidad de 
Regantes El Fresno estuvo el ir haciéndose fuerte, 
creando a su alrededor una serie de infraestructuras, 
como balsas y depósitos de agua, para poder atender 
a sus comuneros en época de escasez, teniendo 
siempre en mente el origen de esta Comunidad de 
Regantes.  “Almacenábamos el agua en la época en 

la que menos falta hacía a la agricultura. Teníamos que hacer como las 
hormiguitas, ir guardando agua en invierno para poder suministrarla 
después en primavera”.
Esa previsión y trabajo constante le ha hecho contar hoy con “la capacidad 
de almacenaje en balsas de riego más alta que cualquier otra comunidad 
de regantes. En total, seis balsas de riego que dan un volumen de agua 
muy cercano a los 800.000 m3 de agua embalsada”. 

Cada vez que El Fresno tenía mayor cantidad de agua disponible 
para distribuir entre sus comuneros “íbamos ampliando las redes de 
distribución hasta completar, entre redes nuestras y de los agricultores, 
unos 300 kilómetros de tuberías”. Actualmente, El Fresno tiene capacidad 
para suministrar agua a 4.500 hectáreas de regadío.
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En el 
recuerdo
El Fresno tenía en 

Valdemaría una balsa 
de unos 18.000 m3 que 
ya no existe porque el 

agua se toma en ese 
punto desde el Anillo 

Hídrico y se transporta 
hacia Montemayor. 

En los años 96-
97 se construyó en 

Montemayor una balsa 
de 100.000 m³ y en 

el año 2000 hicimos 
una balsa nueva de 

240.000 m³ y otra 
en El Diamante de 

120.000 m³. En 2005 
construimos otra en 

Malvinas de 110.000 
m³… y así hasta contar 
con las infraestructuras 

que tenemos hoy. 

“Desde la Mancomunidad nos 
gustaría reconocer la labor 
realizada por El Fresno para 

cambiar el modelo de gestión 
del agua en la comarca, 
haciendo que se base en 

criterios de sostenibilidad, 
eficacia y ahorro”.

Mayte Jiménez
Gerente de la Mancomunidad de 
Desarrollo Condado de Huelva

“La Comunidad de Regantes 
El Fresno es un ejemplo de 
una gestión eficiente del 

agua, generando un impacto 
social y económico muy 

positivo en un entorno de alta 
sensibilidad ambiental”.

Alejandro Rodríguez 
Comisario de Aguas de la CHG

“Un Gobierno preocupado 
y ocupado en buscar una 
solución definitiva, junto a 

un trabajo coordinado entre 
administraciones, ha sido 
la clave del éxito para las 

concesiones definitivas. Ahora 
esperamos su colaboración con 
los compromisos ambientales”.

Joaquín Páez
Presidente de la CHG

“El permanente espíritu de 
mejora y tecnificación de su 
equipo directivo la convierte 
en un referente en la gestión 

eficiente de los recursos al 
servicio de la agricultura, y 

en motor de desarrollo de la 
provincia Huelva”.

Ignacio Antón
Gerente de Zona de Huelva de 

Grupo Tragsa

“La unión hace la fuerza y, 
con tiempo, las cosas bien 
hechas dan sus resultados. 

Son 25 años con mucho 
hecho y más por hacer”.

Juan Báñez
Director general de Cuna de 

Platero

 Colector de la Comunidad de Regantes El Fresno en la zona de Malvinas. Año 2004 

 Reunión de comuneros en las instalaciones de Montemayor, 
antes de tener la sede. Año 1994 



testimonios testimonios testimonios

25 ANIVERSARIO DE EL FRESNO | 2726 | 25 ANIVERSARIO DE EL FRESNO

La aventura de un 
puñado de locos.
Los inicios de El Fresno no fueron fáciles. La necesidad 
que tenían de disponibilidad de agua para el riego 
no parecía ser, en sus comienzos, motivo suficiente 
para apoyarla. Según recuerda Ángel Gorostidi, 
“costó mucho hacerlo entender al agricultor” y 
añade que fueron “una serie de locos los que hicimos 
una primera inversión de 8 millones de pesetas 
(48.000 euros) para empezar a ponerse en marcha sin 
garantías de nada”. 

Esos siete agricultores iniciales fueron aumentando 
poco a poco “pero la confianza en nosotros era 
tan débil que venían para sumarse al proyecto, sin 
confiarnos todas sus hectáreas, sino que estaban 
de forma testimonial para ver cómo funcionaba la 
comunidad, siempre sin arriesgar mucho”. 

Según rememora el presidente de El Fresno, en los 
inicios “pedíamos 200.000 pesetas por hectárea al 
agricultor y no vinieron en masa, lo que significaba 
que no confiaban mucho en el asunto, pero tampoco 
querían dejarlo pasar por si funcionaba”. Ese fue un 
error para la Comunidad, “un sistema con el que 
nos dolió mucho la cabeza años más tarde, porque 
cuando vieron que funcionó querían sumar hectáreas 
y desde El Fresno no teníamos potencial de red de 
tuberías para atender toda la demanda. Lo lógico 
hubiese sido apuntarse al 100 % desde el principio 
y haber dotado a la Comunidad de Regantes de 
una capacidad fuerte desde el inicio”. 

25 años de lucha
Ángel Gorostidi lleva al frente de la Comunidad de 
Regantes El Fresno 25 años. La ha visto crecer y ha 
luchado por ella y con ella para consolidar los regadíos 
en El Condado. Su objetivo, y el de otros agricultores de 
Moguer para traer el agua superficial al entorno, se ha 
cumplido, pero, además, han ido naciendo otros, por 
los que lucha y toma como suyos hasta verlos hechos 
realidad. 

“En estos 25 años he luchado siempre para tener el 
mejor resultado para el agricultor y para la Comunidad 
de Regantes”, al tiempo que asegura que la ha puesto 
incluso “por delante de mis aspiraciones personales, de 
conflictos, etc. Todo lo que he hecho ha sido, primero, 
pensando en el comunero y no en mi persona”. 

¿Qué ha aportado a esta Comunidad de Regantes? –le 
preguntamos– “He luchado mucho por esta comunidad, 
he querido el bien para los agricultores y me he 
considerado responsable de la Comunidad de Regantes 
para lo bueno y para lo malo”. Lo que él se lleva de estos 
25 años, concluye: “Satisfacción personal”. 

“La aprobación del trasvase 
ha sido el espaldarazo 

a una encomiable labor 
que desempeña desde su 

constitución, promoviendo el 
ahorro energético y de agua, 
en un modelo en el que es 

ejemplo y referente”.

Carlos Cumbreras 
Gerente de Grufesa

“Estos 25 años están plagados 
de logros por parte de El 

Fresno, que han redundado en 
el desarrollo y modernización 
de los regadíos, imprescindible 

para nuestro sector. Muchas 
felicidades y a seguir 

sumando años”.

Rafael Domínguez 
Gerente de Freshuelva

“Los que hemos colaborado 
con la Comunidad casi desde 
el principio vemos con gran 

satisfacción lo que se ha 
logrado. Se ha ido creando 

una red de distribución que es 
verdaderamente modélica e 
importante en la comarca”. 

José María Fernández 
Ingeniero de Caminos

Comuneros visitando la estación de rebombeo de Malvinas. Año 2005 

 Llenado de la balsa de Montemayor II. Año 2003 
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testimonios testimonios testimonios

Año de creación: 1993

Seis balsas de riego

Seis estaciones de bombeo

300 kilómetros de tuberías

Agua embalsada: 800.000 m3

Capacidad para suministrar agua a 
4.500 hectáreas

Cifras de la 
Comunidad

“Supone la columna vertebral 
que sustenta el crecimiento 
económico de la zona del 

Condado, contribuyendo al 
desarrollo sostenible con el 
respeto al medio ambiente, 
la generación de empleo y 

riqueza del entorno”.

Teresa Garrido
Gerente de Berry Farms. 

Grupo Alconeras

“No estamos en una época de 
cambios sino en un cambio 

de época y es ahí donde 
instituciones como El Fresno 
impulsan la competitividad y 

el desarrollo agrario”.

Bernard Hoyo 
Director Caja Rural de Moguer

“Enhorabuena por vuestra 
contribución durante estos 
25 años al progreso de la 

agricultura onubense. Nuestro 
sector de frutos rojos no sería 

el mismo sin vuestra labor. 
Muchas felicidades”.

Alberto Garrocho 
Presidente de Freshuelva

“Es fundamental en la 
prosperidad del Condado. 
Nació acercando el agua 

superficial a Moguer y, desde 
ahí, ha ido creciendo para 

acercarla a otros municipios. 
Hubiese sido imposible traer 

el trasvase sin ella”. 

Cristóbal Picón 
Presidente de la Plataforma en 

Defensa de los Regadíos

“La Comunidad de Regantes 
El Fresno ha jugado un papel 
decisivo en la consolidación 

de nuestra agricultura, 
permitiendo la continuidad 

de un sector clave en el 
desarrollo económico y social 

de nuestra comarca”.

Daniel Velo 
Agrícola El Bosque

Esto les hizo aprender y, años más tarde, 
“en Malvinas pedimos la obligatoriedad 
de asociar a la Comunidad de Regantes 
el 100 % de las hectáreas de regadío, 
por lo que tenemos desde 2005 la zona 
cubierta al completo, sin tener que hacer 
ampliaciones”. 

En el otro lado, en la Administración 
encargada de hacer llegar el agua, la 
impresión que se tenía de este grupo de 
agricultores no era muy diferente. A juicio 
de Gorostidi, “porque estábamos haciendo 
una inversión de ocho millones de pesetas 
en una red de tuberías sin tener concesiones 
de agua. Hicimos una balsa en Valdemaría, 
otra en Montemayor, una red de 11 
kilómetros de tuberías desde Valdemaría a 
Montemayor sin tener concesión de agua”.
 
En esos primeros años, “vivíamos de la 
caridad que nos daba el Distrito Hidrológico 
Tinto, Odiel y Piedras (antes, Confederación 
del Guadiana), que nos dejaba lo que 
sobraba del consumo humano. Bajo esa 
base, es verdad que hicimos la locura de 
realizar una inversión a cambio de no tener 
seguridad de nada”. 

Recuerda Gorostidi que “la credibilidad 
frente a las administraciones, al inicio, fue mínima” 
y que cuando la Comunidad fue creciendo, con 
una red de infraestructuras fuerte ya montada, 
en 2001, la Confederación Hidrográfica del 
Guadiana constituye legalmente a El Fresno 
como Comunidad de Regantes, antes que eso, El 
Fresno trabajó muchos años como una comunidad 
en constitución. 

A partir de 2001 “es cuando comienzan a tomarse 
en serio El Fresno y hoy en día hablamos de una 
forma muy diferente de la comunidad”, reflexiona 
Gorostidi, que añade que “quizá seamos la 
asociación de regantes más conocida de la provincia, 
por los proyectos que hemos abanderado, como 
la Impulsión de El Fresno, la modernización de los 
regadíos en el Guadalquivir…”

Retos por 
delante.
Tras 25 años de proyectos y avances, 
a El Fresno se le abre por delante un 
futuro esperanzador, lleno de nuevas 
aventuras, como la evolución de la 
nueva Comunidad de Regantes El Fresno 
Guadalquivir, entre otras. “Nuestro reto 
fundamental es consolidar el trasvase 
de 15 hm3 en el Guadalquivir y optimizar 
aún más el uso del agua en el Distrito 
del Tinto, Odiel y Piedras”. Además, se 
ha planteado “conseguir unos precios 
más bajos de la electricidad, el segundo 
mayor coste de una comunidad de 
regantes, después del pago de la tasa 
del agua”. 

Concienciados por la importancia de 
cuidar el agua y optimizar al máximo 
este recurso, en El Fresno “damos 
el agua de noche, para evitar la 
evaporación, y el agricultor riega por 
goteo. Se dan riegos cortos, para que 
el agua no baje más de lo necesario en 

el suelo…”. Según ha reflexionado Gorostidi, “el agua es escasa y lo será 
aún más de aquí a unos años, siendo el elemento de mayor conflicto entre 
territorios en un futuro próximo”. 

En estos 25 años “quizá hubiéramos podido hacer algunas cosas de forma 
diferente pero lo más importante se ha hecho bien, porque hemos sido 
constantes, directos y trabajadores”.

 Obra impulsion de El Fresno. Año 2007-2009 
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¿Cómo empezó en la agricultura?
Profesionalmente soy aparejador. Estudié Ingeniería de 
Montes y me acabé pasando a aparejador en Sevilla. La 
finca era familiar, de mi padre y de mi tío, y, con el tiempo, 
mi hermano y yo nos hicimos cargo de la finca de Lucena. 

En aquella época teníamos cerdos, luego vacas y 
habilitamos La Cañada, una zona de la finca en la que 
había “colonos” que tenían su “cuartilla”, una pequeña 
porción de tierra con un pozo para cada cuatro 
cuartillas. Cuando los colonos fueron abandonando, no 
arrendábamos más y ahí pusimos nuestro primer sistema 
de riego para cultivar alfalfa para las vacas. 

¿Y cuándo llegaron las berries?
Sembré fresas cuando empezó el “boom”, en los años 
80, pero no terminaba de verlo claro y lo dejamos. 
Mientras tanto, mi hijo Javier empieza a estudiar 
Agrícola y, cuando termina, un día comentando sus 
dudas sobre el futuro le expongo que puede aprovechar 
la explotación que ya teníamos y montar algo propio.

¿Y así nace La Canastita?
Al tercer día desde esa conversación lo volvimos 
a hablar, había valorado cuánto costaba poner en 
funcionamiento de nuevo el riego. Él había hecho sus 
prácticas de carrera en El Remolino y ahí vio el amor a 
la frambuesa, que era lo que tenían, y le dio la idea de 
cultivar moras. Era un reto pero a él le gustaba.

Empezó con 4 túneles, en unas pocas hectáreas 
arrendadas. Javier y su hermano Daniel, que se suma al 
proyecto unos años después, han crecido lentamente, 
reinvirtiendo beneficios, pero seguros.

¿Cómo vivió usted esos inicios?
Desde el principio han tenido las cosas muy claras. 
Al principio me peleaba con Javier, porque mi mente 
no es igual que la suya, pero somos dos generaciones 
diferentes, es algo normal. Desde el primer día, ellos han 
apostado por la calidad de la mora, con una mentalidad 
alemana. La calidad era lo primero, y lo sigue siendo, e 
hicieron de ella su carta de presentación para llegar a los 
mercados. 

¿Cómo se enfrentan a esta campaña? ¿Esperan 
crecer?
La campaña pasada produjeron unas 1.300 toneladas 
durante todo el año, con una superficie de unas 75 
hectáreas en producción. En esta campaña mantendremos 

la misma superficie productiva y las mismas toneladas. 
Dada las características de la mora, el crecimiento del 
consumo es lento y es necesario consolidar el mercado 
antes de abordar un crecimiento productivo. 

¿Qué aporta cada uno de los hermanos a la 
empresa?
Son el tándem perfecto. Javier es exigente, de mentalidad 
alemana, la persona más idónea para llevar los temas 
de producción. Daniel es constante y con una memoria 
perfecta. Se complementan y combinan perfectamente.  

¿Qué aporta usted?
Yo no estoy en la empresa, veo las cosas desde fuera 
y se lo transmito a ellos. Les he apoyado siempre, 
aunque en algunas cosas me hagan poco caso, como 
cualquier hijo a su padre (ríe). 

¿Aplican en las fincas técnicas de producción 
sostenibles como el ahorro de agua? 
Desde el principio han apostado por la investigación. Eso 
muestra también un cambio de mentalidad generacional, 
yo no lo hubiese hecho, por el tiempo que hay que esperar 
para ver resultados que son, siempre, a largo plazo. Y ellos 
tienen esa paciencia.

Trabajan para alcanzar el 
equilibrio perfecto entre 
el desarrollo económico 
de la actividad agrícola 
y el respeto a los valores 
naturales de nuestro 
territorio. Utilizan 
sistemas de riego a 
demanda para cultivo 
hidropónico altamente 
eficientes y reutilizan el 
agua de drenaje. 

Como ejemplo de sotenibilidad, no solo desde el punto 
de vista medioambiental sino también del económico 
y social, está la finca El Bosque, donde 60 hectáreas de 
bosque mediterráneo toman el máximo protagonismo por 
su riqueza ambiental y paisajística. 

¿Tienen problemas de agua?
En Lucena y Moguer, no. Somos comuneros de El Fresno 
y nos llega el agua del trasvase de 4,99 hm3. En Rociana 
esperamos al trasvase de 15hm3 para dejar de tener 
deficiencias con el agua de riego.

“La Canastita ha hecho de la calidad de la mora 
su carta de presentación a los mercados”

“Desde un 
principio en La 
Canastita han 
apostado por la 
investigación, 
con resultados 
a largo plazo”

Dice de sí mismo que 
es “albañil con título”, 

refiriéndose a su carrera 
de Aparejador. Atesora 

experiencia, buenos 
consejos, conversación, 

memoria de tiempos 
pasados... y muchas ganas 

de seguir haciendo cosas, 
aprendiendo y aportando. 

A sus 85 años, Diego es 
fuente de energía y, sobre 

todo, faro y guía para 
sus hijos, Javier y Daniel, 

de La Canastita, una 
marca que ya usaba el 

abuelo de Diego y con la 
que mandaba tomates a 

Inglaterra y Alemania. De 
casta le viene al galgo. 

Diego Velo
Comunero
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Editamos un tríptico con 
nuestras infraestructuras e 
información esencial para los 
comuneros
La Comunidad de Regantes El Fresno ha editado un 
tríptico informativo en el que se recogen todas las 
infraestructuras de El Fresno y El Fresno Guadalquivir. 
Este manual de consulta ha sido entregado a los 
comuneros de coincidiendo con la feria sectorial 
Fruit Attraction, que se celebró en Madrid desde el 
23 hasta el 26 de octubre.

Toda la información de este folleto ha sido incluida 
en español y en inglés, para que las empresas de 
frutos rojos que obtienen el agua de esta comunidad 
lo encuentren más útil. “En él les explicamos de 
forma sencilla cómo nos llega el agua, a través de 
concesiones de la Junta de Andalucía y el Gobierno 
central”, ha explicado el presidente de El Fresno, 
Ángel Gorostidi. 

En la parte principal del tríptico hay un mapa con todas 
las infraestructuras de la Comunidad de Regantes, 
así como los 210 kilómetros de tuberías por los que 
discurre el agua. “Leyéndolo, puedes hacerte una 
idea del mapa de los regadíos de El Fresno”, asegura 
el presidente, que añade que va acompañado de 
“muchas imágenes, datos e información para explicar 
cómo riegan con agua superficial los agricultores 
que pertenecen a la comunidad”. El tríptico también 
está disponible en la página web de El Fresno para su 
descarga: www.reganteselfresno.com. 

La campaña dará empleo a 
casi 100.000 trabajadores, 
según Interfresa

Así se ha destacado desde Interfresa, desde 
donde se ha querido resaltar la importancia que 
en esta campaña tendrá la aplicación del Plan de 
Responsabilidad Ética, Laboral y Social (PRELSI) que 
persigue, entre otras cuestiones, prevenir posibles 
casos de abusos laborales en el campo onubense.

“El sector ha alcanzado su mayoría de edad y existe 
una bonita competencia por superarse cada año y, 
sobre todo, por caminar al lado de cada mercado 
sobre la base de conocer en profundidad las 
características y peculiaridades de la demanda”, ha 
indicado el presidente de Interfresa, José Luis García-
Palacios, a través de un comunicado.

Prueba de esta madurez es el apoyo que ha recibido 
por parte de todo el sector a dicho PRELSI que se ha 
estado elaborando durante los meses de verano bajo 
la coordinación de la dirección de la interprofesional, 
y que fue aprobado por su Comisión de Gobierno 
donde están representadas Asaja Huelva, Cooperativas 
Agro-Alimentarias de Andalucía y Freshuelva.

Siguiendo el programa establecido, en coordinación 
con empresas especializadas en recursos humanos, 
se van a iniciar en breve distintos planes formativos 
para la actualización de conocimientos y dirigidos a 
los cuadros medios que trabajan en las explotaciones.

La Interprofesional de la Fresa Andaluza (Interfresa) 
asegura que la campaña 2018-2019 de los frutos 
rojos  en la provincia de Huelva, la principal 
productora nacional, dará empleo a casi 100.000 
temporeros, tanto nacionales como extranjeros.

 Tríptico de la Comunidad de Regantes El Fresno 

 Arándano de una plantación onubense 
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Julio Díaz
Ciudadanos Huelva
Natural de La Palma del Condado, 
conoce perfectamente la comarca del 
Condado, lo que le ha permitido poder 
transmitir a sus compañeros de partido a 
nivel andaluz y nacional la importancia 
y urgencia de luchar por la llegada del 
agua superficial para los frutos rojos de 
esta zona de la provincia de Huelva.

Ha seguido el proceso de aprobación de la Ley 
del Trasvase al Condado desde el inicio, en el 
Parlamento de Andalucía. ¿Cómo lo ha vivido?
Lo he entendido como un proceso en el que Ciudadanos 
tenía que poner toda la carne en el asador, por la 
importancia que tenía para el Condado, la agricultura y 
Doñana. 

Había que conciliar la sostenibilidad de Doñana con la 
actividad humana del entorno, eso suponía dar seguridad 
hídrica a los agricultores. Ha sido un reto durante casi 4 
décadas, por las demandas de los agricultores, y Doñana 
tenía muchos ojos encima, de la Unión Europea y de la 
Unesco. Por las características del trasvase, con obras de 
consenso, se dan unas circunstancias que nos obligaban 
a ser muy responsables, a dialogar, a negociar, sin tregua, 
hasta que llegáramos a un acuerdo.

¿Cómo ha afrontado toda la tramitación de la ley?
Desde una postura de responsabilidad, como ponente 
primero en el Parlamento de Andalucía y, después, como 
uno de los tres ponentes en el Congreso de los Diputados.

Teníamos que estar a la altura de lo que necesitaba 
Doñana y lo que necesitaban nuestros agricultores. 

Tener a las tres fuerzas más importantes del país de 
acuerdo para sacar una ley desde el Parlamento  es 
algo casi inédito...
Esa unión de los tres partidos –PSOE, PP y Ciudadanos– 
ha beneficiado a la propia ley. Ha sido esencial y va a 
serlo para la ejecución de las infraestructuras.

Ciudadanos ha sido determinante para que el acuerdo 
se logre entre PSOE y PP, que casi nunca se ponen de 
acuerdo. La imagen que se ha producido es muy buena, 
estamos unidos para ser útiles a los ciudadanos, máxime 
en un escenario sin mayorías absolutas. En política 
debe imperar la responsabilidad y las infraestructuras 
que son esenciales para Huelva deben salir adelante. 

¿Qué han aportado desde Ciudadanos a esta ley?
En primer lugar, entendimos que justo después de dos 
meses sin actividad legislativa, necesesitábamos siete 
días más para ajustar enmiendas que eran buenas. 
Íbamos a incidir en I+D+i a todo el proceso del riego 
y facilitar que la unión traiga beneficios al sector. Se 
acordaron todas las enmiendas y creemos que el texto 
ahora es más fuerte. Lo que no queríamos era que la ley 
no saliera adelante. 

¿Es difícil que se entienda en Madrid la importancia 
de esos recursos hídricos para esta comarca?
Madrid está muy lejos pero yo puedo hablar de 
Ciudadanos. Hemos tenido siempre una disponibilidad 
total e interés máximo y así se ha demostrado. El 
partido a nivel nacional ha entendido que era muy 
bueno para Huelva. Doñana es fundamental, hay que 
conservarla, y conciliarla con la agricultura respetuosa 
con el medio ambiente.  

¿Considera que la escucha y atención que se 
ha dado al ciudadano con el tema de la Ley del 
Trasvase beneficia al resultado final? 
Sin duda. No se pueden trabajar estos asuntos desde 
un despacho frío. El canal de comunicación siempre lo 
hemos tenido abierto en todo momento durante estos 
meses y eso ha servido mucho para encauzar la tramitación 
de la ley.

¿Cómo valora el trabajo de la otra parte, de los 
agricultores?
Yo también estuve en la última manifestación que 
organizaron en Huelva, quizá sea la más multitudinaria 
hasta el momento en 
la provincia. Han sido 
fundamentales por haber 
pasado de una necesidad 
sentida a una necesidad 
expresada. Alto y claro, con 
una sola voz, el Condado ha 
pedido “Agua Ya” y eso ha 
sido determinante para que 
todos recojamos ese guante 
y sepamos encauzarlo.

¿Qué papel tiene en el Condado la Comunidad de 
Regantes El Fresno?
Que los agricultores estén reunidos es fundamental para 
la unidad de acción. Va a jugar un papel esencial, dando 
ejemplo en Huelva de cómo optimizar el agua y cómo 
respetar al entorno. Eso va a ser muy valorado en los 
mercados. 

Tienen mucho trabajo por delante, con la ejecución de 
las infraestructuras hidráulicas, donde hay que destacar 
el desdoble del túnel de San Silvestre, para el que debe 
haber consenso por parte de todas las comunidades 
de regantes. Esta ley puede romper décadas de 
confrontación en cuanto a las infraestructuras en la 
provincia de Huelva.

“Las circunstancias del trasvase obligaban a los 
partidos a ser responsables y a dialogar”

“Alto y claro, 
con una 
sola voz, el 
Condado 
ha pedido 
Agua Ya”
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Temperaturas medias. Junio - Diciembre 2018

Precipitaciones acumuladas. Junio - Diciembre 2018
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Estado de los embalses de la provincia. Diciembre 2018

Estado de las balsas de El Fresno. Diciembre 2018
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EL SECTOR
 AGRARIO

P L A N  P A R A

 LAS SOLUCIONES FINANCIERAS
QUE ESTABAS ESPERANDO.

Productos pensados especialmente para ti, que harán 
mejorar el rendimiento de tu explotación.

LÍNEA DE PRODUCTOS
PARA COOPERATIVAS Y SOCIOS. 

Financiación de campaña, comercio exterior, agroseguro...

C A J A  R U R A L  D E L  S U R

ANTICIPOS PAC Y
OTRAS SUBVENCIONES

FINANCIACIÓN                           

Préstamo Inversión Agraria
Préstamos Campaña
Préstamos maquinaria Agropecuaria
Préstamo Aval SGR/SAECA
Préstamo jóvenes agricultores
Financiación especializada

EXPORTACIÓN E
INTERNACIONALIZACIÓN

INVERSIÓN Y AHORRO
Libreta Especial Agricultor y Ganadero
Ahorro a largo plazo

SEGUROS
Seguros Actividad Agropecuaria
Seguros Agricultores y Ganaderos

COBROS Y PAGOS

MEDIOS DE PAGO

Comuneros de El Fresno conocen las instalaciones del Tinto, 
Odiel y Piedras por las que llega el agua al Condado

Los comuneros de la Comunidad de Regantes El 
Fresno han podido conocer las instalaciones que, 
desde la Demarcación Hidrográfica del Tinto, Odiel 

y Piedras, hacen llegar el 
agua al Condado, gracias 
a una visita organizada 
por la Comunidad de 
Regantes, en la que han 
realizado el recorrido que 
realiza el agua superficial 
que gestiona El Fresno.

La visita, en la que 
estuvieron acompañados 
por el director de 

Explotación del sistema Tinto, Odiel y Piedras, José 
Antonio Remesal y el subdirector, José Antonio 
Cornejo, les llevó desde la Comunidad de Regantes, 
en Moguer, hasta la presa del Andévalo, en el 
municipio de Puebla de Guzmán. El objetivo: conocer 
cómo les llega el agua que distribuye El Fresno a 
sus comuneros. Este recurso circula, por gravedad, 
por media provincia de Huelva hasta Aljaraque y, 

gracias a bombeos, de ahí hasta el Anillo Hídrico, 
desde donde las instalaciones de El Fresno, una red 
completa de tuberías, salas de bombeo, etc. llevan 
el agua, de momento, hasta Moguer, Lucena del 
Puerto y Bonares.

“Queríamos que nuestros comuneros pudieran 
conocer in situ las instalaciones y el proceso del 
que les hemos hablado tantas veces, al menos una 
parte, la del Tinto, Odiel Y Piedras”, ha apuntado el 
presidente de El Fresno, Ángel Gorostidi. La Presa 
del Andévalo, la primera parada, es la tercera más 
grande de Andalucía, con 600 hm3 de agua, “la gran 
reserva de agua, que ha dado garantías de agua a la 
provincia de Huelva”. 

Desde ahí, los comuneros visitaron la presa del 
Chanza, en El Granado, y el embalse del Piedras, en 
Cartaya, con 60 hm3 de capacidad, el más pequeño 
del sistema Andévalo, Chanza, Piedra. “Hemos 
conocido el conjunto de presas de este margen de 
la provincia, que la convierten en la provincia con 
más agua embalsada. En concreto, 1.000 hm3”. 

 Grupo de comuneros y personal de la Comunidad de Regantes que realizaron la visita 

“Visitan la 
presa del 
Andévalo, del 
Chanza y el 
embalse del 
Piedras”
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